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! ! ! !借出去的雨伞大多没人来归还、公共自
行车没用多久就成了“私产”、随地在路边的
绿化带里大小便……种种不文明行为，常常
被责怪为“市民素质差”。但市政协委员郑慧
琼和邱华云认为，公共资源设施使用的调配
不当和管理不善，也脱不了干系。他们在分别
提交的两件提案中，呼吁有关部门加强公共
资源设施使用的调配和管理，对每个使用者
进行诚信教育和相关的约束，从而杜绝不文
明行为。

方便市民体现“文明素质”
郑慧琼委员指出，从 !""#年开始，上海各

宾馆、公共场所免费为公众提供借雨伞服务，
结果 $"%的雨伞没有归还，爱心伞面临困境，
多处地方被迫取消了此项服务。“在国内的其
他城市也有类似的现象发生，比如深圳地铁集
团所发起的‘爱心雨伞’活动，一年内向市民免

费借出超过 !"""把雨伞，仅归还 $"把。”
“爱心伞”、“公共自行车”和“社区健身场

所”等，都是造福市民的好措施，郑慧琼委
员认为 & 只有管好用好这些惠民利民的政
策，政府制定日常管理、维护、更新等制度，
对每个使用者进行诚信教育和相关的约束，
才能避免出现像“爱心伞”一样“有借无还”的
尴尬局面。

她分析说，造成爱心便民伞“有借无还”
的原因可能有两个方面：归还不方便，归还的
网点太少，比如市民在借用后还要专门再还
回地铁，一方面需要时间，另外还可能产生新
成本，让人感到不便。市民的公共诚信意识淡
薄，主要原因是当下“失信”的成本很低，而且
没有受到重视。

郑慧琼建议依靠先进的信息技术，建立
个人信用记录可查询网络。制定严格合理的
管理制度，如设立更多的还伞点等，进一步方
便市民体现“文明素质”。同时还要采取措施

约束其行为，如闵行区将公共自行车绑定个
人信用卡的做法就比较管用。当然，对故意不
归还免费公共物品的行为，应当做出相应的
处罚。

她表示，应形成一整套公共资源使用和
公众诚信的管理规范。逐步建立完善个人信
用制度，使人人自觉用诚实守信规范自己行
为和来遵守公共秩序，带动全社会的风气根
本好转。

引导公益性厕所夜间开放
“在上海城市化过程中，老城区住宅、商

业楼的新建，在改善居民生活和城市环境的
同时，也带来了部分城市功能的缺失，大量以
居民为服务对象的公共厕所逐渐消失。晚上，
路边绿化带，小区居民屋檐边，成了路人解急
的‘方便’之处。这些情况在上海市中心地区
非常普遍。”邱华云委员说。

他表示，谴责路人文明素质差是应该的，
但政府部门也有责任有针对性地研究对策，
来解决路人的实际问题。
以长宁区新华路为例，新华路坐落在繁

华的市中心地带，由于城市改造，目前这条路
上已没有公共厕所，晚上在新华路上散步的
居民，经常被脸色尴尬、匆匆行走在路人叫
住，询问公共厕所。有的干脆找绿化带等隐蔽
的地方随地方便。新华路上的行人如厕难问
题在全市景观路段具有普遍性。邱华云委员
建议对全市的路段进行摸底调查，由政府出
资，在行人如厕矛盾比较突出的路段，选择合
适的地点，摆放临时移动厕所。

此外引导和鼓励有条件的沿路企事业单
位的厕所，在夜间对外开放，并设立醒目的公
益标志导向牌。为确保公益性对外开放厕所
的长效性，政府可考虑创造条件给予其相应
的补贴。

本报记者 江跃中 潘高峰 孙云

“爱心伞”借了不还，遇内急随地方便，政协委员认为不文明
行为不能光责怪市民素质差，建议有关部门合理调配———

公共资源设施设置要更人性化

场外百姓
路途远缺公交很不方便
根据代表反映的情况，昨天下午 ' 时

记者来到龙恒路实地探访。龙华西路至龙
吴路之间的龙恒路接近千米，没有一个公
交站点。这段路驾车 (分钟不到就开完全
程，可步行却完全是另一种感受。记者从位于
该路段中间的俞二小区出发，向东侧最近的
公交车站（龙华西路 !!路终点站）走去，需要
近 ("分钟。再次回到俞二小区，向西面最近
的龙漕路公交站点出发，这次时间更长，花了
将近 !"分钟。
俞二小区的一位保安告诉记者，龙恒路

上有四个成熟的社区，俞二正好位于正当中，
不论前往东面还是西面的公交车站都不方
便。“我的腿脚不好，走到龙华西路上的 ))路
车站就要走 !"分钟，如果往西前往龙漕路坐
车，起码走 )"分钟，问题就出在沿线没有公
交车。”另一位居民说，龙恒路上有一段是单
行道，除了沿线小区的车辆外，过境车辆是不
能通过的，这就意味着，就算龙恒路上有公交
线路，只能通西向东的车。
“家里有车的是没什么影响，年纪轻的走

走也算了，我们老年人最苦恼，真希望家门口
就有一辆公交车。”孙老伯住在恒地苑，今年
$'岁的他同样腿脚不便，走走停停去公交车
站起码半小时，有时实在走不动了，只能在原
地搭卖场的班车“蹭”一段路。

他和许多居民都认为，最好能把 ))

路公交车站延伸到龙恒路上，或是调整其
他几条公交线路，让这一“公交盲点”尽快
通车。

场内代表
规划前应去现场走一走
李颖代表在实地调研中发现，不止是龙

恒路不通公交这一问题给居民带来不便，龙华
机场附近的云锦路同样没有通公交车；此外，
这一区域还有许多断头路，机场新村和俞二小
区就隔着一条废弃铁轨和一条龙恒路，但两个
社区要互相通行必须绕行至少一公里。“世博
会前龙华地区发展慢，大家都认为世博会为区
域发展带来曙光，盼望能够改善环境，出行便
利。然而世博会结束三年多了，这一现状仍然
没有改观，老百姓怨声载道。”
李颖代表向政府单位咨询后发现，政府

也有难处———机场新村附近的这条废弃铁路
已多年无人问津，但铁路属于铁路局管理，地
方政府无可奈何；此外，要破解现存断头路的
情况，也要考虑居民的诉求，存在实际困难。
基于现状，李颖代表建议延伸现有线路，引进
大公交的同时引进社区巴士。

两会期间，不少代表反映不同区域“最后
一公里”的难题。丁建勇等 ('名代表提交了
《关于用“连廊”等多种方式破解社区“最后一
公里”交通难题》的议案，提出采用低速纯电动
汽车、“随叫随停“社区穿梭巴士、公共自行车
免租、短途低起步价出租车等“组合拳”方案。
“我曾听说国外一些小区建造时是不修

路的，先用草坪覆盖，等居民踩出一条道来，
再据此修建道路。我们当然不能做到这样，
但是在规划时不应该坐在办公室里空想。”
李代表表示，等相关部门反馈书面意见时，
一定要把面谈地点约到现场，带着大家实地
感受一下。 本报记者 易蓉 李一能

记者场外走访出行难居民区，
人大代表场内提建议———

“最后一公里”走得太累
规划者应实地去体验

! ! ! !政协专题讨论会间休息时间，大家还
是闲不下来，瞧这几位委员，在会场走廊
里，站着讨论起法制建设存在的问题，以
及改进的路径和方法等。

图为麻生明委员 !左一"# 卢建熙委员

!右一"#王如路委员!右二"和检察院的工作

人员在讨论

本报记者 张龙 江跃中 潘高峰 摄影报道
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! ! ! !午休时间时，记者在世博
中心 *楼的信息服务处看黄豆
豆代表还在电脑前“奋笔疾
书”。黄代表正在写有关规范网
购、快递和物流行业货品外包
装材质的回收、消毒与循环利
用的书面意见。
“我对杨市长提到的政府

工作报告第八条‘强化资源节
约和环境保护 推进生态宜居
城市建设’非常关注。也从日常
生活中观察和发现了一些问题，
所以就趁着午休这!小时整理一
点建议。”代表说：“我们的生活
已经离不开网购和快递了，我自
己有时候一天就要收二三个快
递。但大量的外包装、薄膜纸、气
囊都一次性使用后就扔掉了，十
分可惜。所以我提出建议，希望
能够制定规范，鼓励快递公司
回收再利用这些资源。”
本报记者 易蓉 陈正宝 孙中钦

摄影报道

! ! ! !随着城市飞速发展$许多居民居住区周边道路交通的配套却赶不上城市建设的大

步伐$居民出行的%最后一公里&成了每天都要忍受的苦恼'

龙华街道断头路多#公交不便在徐汇区出了名$大家听说要去龙华开会$都觉得%头

大&(不久前$市人大代表#徐汇区业余大学副校长李颖收到了龙华街道狮城居委会党支书

钱美珍的来信$反映龙恒路沿线 !个小区 "万名居民出行难的情况( 两会前夕$李颖代表

抽空到实地走了走$发现%最后一公里&出行难确实存在$于是她加紧调研并在两会期间提

交了)关于加快推进社区%短驳&一公里的进程的建议*(


